

“El que sabe explorar y explora minuciosa y concienzudamente, es o será un buen médico, porque tiene la base indispensable para diagnosticar con precisión, pronosticar con acierto y tratar convenientemente a sus enfermos”

“En cambio, quien torpe, perezoso y precipitado explora habitualmente mal, podrá ser un polemista formidable, un escritor que cause admiración por el número y profundidad de sus conocimientos, pero nunca será un buen médico práctico”

“¿De qué le servirá conocer los síntomas de todas las enfermedades si frente al paciente no se encuentra en condiciones de recogerlos?”

Extractos del prólogo del Dr. Martín Vallejo, Barcelona-España, 1916, para la primera edición libro *Exploración Clínica Práctica* del Dr. Noguer y Molins 1921 y que se reproduce en la decimosexta edición de 1968.

**Ximena Páez/2007**  
**“Cómo mejorar la práctica médica”**  
**Facultad de Medicina**  
**Universidad de los Andes**